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1. INTRODUCTION 

Ce rapport présente les activités du Comité de suivi du projet Akasaba Ouest (ci-après le 

« Projet ») pour l’année 2022 ainsi que la contribution de ses membres.  

Il a été rédigé par Transfert Environnement et Société, une entreprise spécialisée en 

participation publique qui a pour mandat d’encadrer de façon indépendante les travaux du 

Comité.  

La version finale a été approuvée par les membres le XX février 2023. 

Pour en savoir plus sur les activités du Comité : https://abitibi.agnicoeagle.com/goldex/a-

propos-de-akasaba/  

2. LES RENCONTRES DU COMITÉ  

Conséquemment à la décision d’Agnico Eagle Mines Ltée de démarrer le projet à l’été 2022, 

les activités du Comité sont revenues à un niveau régulier, avec des communications plus 

soutenues et une fréquence trimestrielle de rencontre. Ainsi, trois rencontres ont été tenues 

sur une période rapprochée de quatre mois, entre août et novembre 2022. Les échanges 

furent nombreux et positifs.  

2.1 CALENDRIER DES RENCONTRES 
Le tableau ci-dessous présente un aperçu des rencontres tenues en 2022 ainsi que leur 
contenu. 

Tableau 1 : Calendrier des rencontres du Comité de suivi  

RENCONTRES DATE 

RENCONTRE no 8 
▪ Présentation du projet Akasaba Ouest 
▪ Échéanciers des travaux 
▪ Mécanismes de communication 
▪ Plan des rencontres 2022 

8 août 2022 

RENCONTRE no 9 
▪ Mise à jour sur le projet 
▪ Programmes de suivis (Gestion de l’eau 

et habitat du poisson) 
▪ Prochaines étapes 

20 septembre 2022 

https://abitibi.agnicoeagle.com/goldex/a-propos-de-akasaba/
https://abitibi.agnicoeagle.com/goldex/a-propos-de-akasaba/
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RENCONTRE no 10 
▪ Mise à jour sur le projet 
▪ Programmes de suivis (eaux 

souterraines et tourbières) 
▪ Planification 2023 du comité 

28 novembre 2022 

Une rencontre citoyenne a également eu lieu le 11 août 2022, réunissant 16 personnes. Cette 

séance avait pour but de présenter le projet à jour, en plus de répondre aux questions et 

préoccupations des citoyens et de convenir des modalités de communication. 

Grâce à cette période d’échanges, des sujets d’intérêt sont déterminés (eau, gestion des 

poussières et qualité de l’air, faune/flore, travaux en cours et retombées socio-économiques) 

et des préoccupations soulevées (le bruit, les vibrations et leurs répercussions, la perte de 

valeur des propriétés riveraines, etc.). Le mode de communication préféré des citoyens reste 

des avis par téléphones/ texto (avec lien informatif) pour recevoir les nouvelles régulières sur 

le projet et les travaux en cours et à venir.  

Des recommandations sont formulées concernant l’entretien et la sécurité du chemin 

Manitou, ainsi que sur la gestion du bruit perceptible pour les villégiateurs du secteur. 

2.2 COMPOSITION 

Le Comité de suivi est composé de 10 membres provenant de secteurs d’activités et 

géographiques variés, assurant une représentativité des groupes et individus susceptibles 

d’être touchés par les activités du projet Akasaba Ouest.  

Le quorum, établi à sept membres, a été atteint ou dépassé tout au long de la présente 

année d’activités. Ce quorum permet de maintenir une participation significative à chacune 

des rencontres.  

À la fin de l’année 2022, la composition du Comité était la suivante : 

Tableau 2 : Composition du Comité de suivi  

SECTEURS  MEMBRES SUBSTITUTS 

RÉSIDENTS/VILLÉGIATEURS 

LAC BEN 1. Véronique Ogonowski Gaétan Provencher 

LAC BAYEUL 2. Véronic Bolduc Jean-Marc Audet 

LAC 
SABOURIN 

3. Raphaël Paquin Thomas Guillemette 

ORGANISMES MUNICIPAUX 
VILLE DE VAL-

D’OR 
4. Danny Burbridge 

Sylvie Hébert, 
Conseillère municipale 
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Directeur, Service 
infrastructures urbaines, 

Ville de Val-d’Or 

MRC VALLÉE-
DE-L’OR 

5. 
Jacinthe Pothier, 

aménagiste 

Mario Sylvain, directeur 
Service de 

l’aménagement 

COMMUNAUTÉS AUTOCHTONES 

6. 
Andréanne Lord 

Lac-Simon 
Vacant 

Lac-Simon 

7. 
Vacant 

Kitcisakik 
Vacant 

Kitcisakik 

ÉCONOMIQUE 8. 
Gérard Paquin, Chambre 
de commerce de Val-d’Or 

Hélène Paradis, 
Directrice générale 

Chambre de commerce 
de Val-d’Or 

ENVIRONNEMENT 9. 
Clémentine Cornille, 

CREAT 

Luc Bossé, directeur 
général 
OBVAJ 

UTILISATEURS DU TERRITOIRE 10. 
Jonathan Kordan 

Association de chasse et 
de pêche de Val-d’Or 

Jacques Cormier 
Association de chasse et 

de pêche de Val-d’Or 

Le Comité reçoit également l’appui de quatre personnes-ressources à chaque rencontre, soit deux 

représentants de la mine et deux représentants de Transfert Environnement et Société.  

2.3 LES THÈMES D’INTÉRÊT ABORDÉS 

Le Comité de suivi se décrit comme un canal privilégié d’échange et de dialogue. Au fil des rencontres 

de 2022, plusieurs thèmes d’intérêt ont été abordés, en lien avec les programmes de suivi 

environnemental requis dans le cadre du projet, notamment :  

▪ Le suivi des programmes environnementaux 

▪ Les suivis sonores et des vibrations  

▪ La gestion de l’eau (de surface et souterraine), les bassins versants et les impacts potentiels 

sur la qualité de l’eau des lacs avoisinants 

▪ Les mécanismes de communication et d’échanges 

La sécurité routière, ainsi que l’utilisation et les modalités d’entretien des chemins d’accès au projet, 

ont également fait l’objet de plusieurs questions et commentaires de la part des membres.  

3. CONTRIBUTION DU COMITÉ ET IMPACTS POSITIFS SUR LES ACTIVITÉS 

À chacune des rencontres du Comité, les membres ont l’occasion de soulever des questionnements 

et de relayer les préoccupations et/ou nouvelles d’intérêt de leur secteur. Par la mise à profit des 

connaissances et des expertises variées des membres, l’année 2022 aura été riche en contributions, 
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et ce, dans une optique d’amélioration continue.  Le tableau ci-dessous en présente quelques 

exemples :  

Tableau 2 : Résumé des contributions du Comité de suivi   

THÈMES ABORDÉS PRINCIPALES CONTRIBUTIONS DU 

COMITÉ 

IMPACTS POSITIFS SUR LES 

ACTIVITÉS 

R
el

at
io

n
s 

av
ec

 le
 m

ili
eu

 

S’assurer que les mécanismes 

d’information et d’échanges en place 

soient suffisants, et adaptés aux 

habitudes du milieu, pour tenir la 

population informée.  

Intégration du site Internet du projet 

à celui d’Agnico Eagle.  

Ajout de ressources à l’équipe des 

communications et des relations 

avec le milieu. 

Informations concernant des 

annonces importantes transmises 

par des envois postaux.  

Possibilité de s’inscrire à une liste de 

diffusion par messagerie instantanée 

afin de recevoir des nouvelles 

d’intérêt tout au long du 

développement du projet.  

Préoccupations au niveau du relai de 

l’information entre les membres et 

les substituts. 

Les membres substituts ont été 

ajoutés à la liste d’envoi des 

comptes rendus.  

Proposition de tenir une rencontre 

générale annuelle avec tous les 

membres et les substituts en début 

d’année.  

Garder informer les membres du 

Comité quant à l’avancement des 

travaux de construction du projet. 

Un point de suivi est prévu à ce sujet 

à toutes les rencontres.  

 

En
vi

ro
n

n

em
en

t 
et

 

ge
st

io
n

 

en
vi

ro
n

n

em
en

ta
le

 

Crainte de dérangement relatif au 

bruit des opérations.  

Les suivis sonores seront faits 

mensuellement plutôt 

qu’annuellement tel que prescrit. 
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Distribution de carton d’information 

sur les sautages pour informer les 

résidents. 

 Suivi des vibrations 

Sonde en place à la résidence la plus 

près du site. Un résumé des données 

est présenté lors des rencontres.  

Craintes quant à la qualité de l’eau 

des puits des résidences riveraines 

Les résidents peuvent adhérer à un 

programme volontaire d’analyse de 

l’eau des puits mis en place par 

l’entreprise. 

Préoccupation quant au Plan de 

compensation de l’habitat du 

Caribou forestier 

Le plan de compensation est mis en 

œuvre Plusieurs kilomètres de 

chemins forestiers ont été fermés et 

reboisés. 

À l’initiative du MRNF, une 

consultation publique sur les plans 

d’aménagement forestier intégré 

opérationnels (PAFIO) aura lieu en 

janvier 2023 concernant les 

prochains chemins à être fermés 

ainsi que les coupes forestières 

 

4. PERSPECTIVES 2023 

Les membres ayant tous confirmé leur intérêt à reconduire leur implication au Comité pour 

l’année 2023 pourront contribuer, par leurs échanges et discussions, aux sujets d’intérêt prioritaires 

identifiés à la fin de la présente année, soient : la biodiversité, la restauration, les résultats des 

programmes de suivis et les impacts socio-économiques du projet.  

 

5. REMERCIEMENTS 

L’équipe d’Agnico Eagle tient à remercier les membres du Comité pour le maintien de leur participation 

et de leur intérêt à l’égard du projet au cours de la présente année. Le Comité demeure un mécanisme 

de partage d’information et d’échanges important pour l’entreprise. 


